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LA FORMACIÓN DE PALABRAS 

 
Según André Martinet, todas las lenguas tienen una doble articulación, es decir, la 

posibilidad de segmentar las palabras y de combinarlas. La primera articulación 

comprende las unidades dotadas de contenido (tienen significado) y de expresión (son 

pronunciables), y la segunda a las unidades dotadas solo de expresión. Las unidades de 

la segunda articulación del lenguaje son los FONEMAS, unidades mínimas de la lengua 

sin significado, y los de la primera son los MONEMAS. Llamamos monema a la 

unidad mínima de la lengua con significado. En el habla los monemas aparecen siempre 

combinados unos con otros. Existen dos tipos de monemas: 

 

 Raíces o lexemas: aportan el significado léxico a la palabra. 

 Morfemas: aportan el significado gramatical. 

 

Las palabras que poseen raíz son los sustantivos, los adjetivos, los verbos y los 

adverbios; las palabras sin raíz, conjunciones, preposiciones, artículos, pronombres y 

determinantes. 

En esta unidad vamos a estudiar cómo se forman las palabras a partir de la combinación 

de raíces y morfemas. 

 

1. CLASIFICACIÓN DE LOS MORFEMAS. Los morfemas son unidades que, 

combinadas con otros monemas, forman palabras. Pueden ser de los siguientes 

tipos: 

   

 ─ Independientes: preposiciones, conjunciones y determinantes. 

 

 ─ Dependientes:   -     Morfemas flexivos o desinencias: aportan información de  

    género, número, vocal temática, tiempo, persona, aspecto  

    y modo. 

- Derivativos o afijos: añadidos a la raíz, forman palabras 

derivadas. Pueden ser: 

- Prefijos: antepuestos a la raíz, no cambia la   

categoría gramatical de la palabra (natal-prenatal). 

- Sufijos: pospuestos a la raíz, pueden cambiar la  

categoría gramatical de la palabra (cólera-colérico). 

              - Interfijos: segmentos situados entre la raíz y el  

     sufijo (panecito) y, a veces, entre un prefijo y la  

     raíz (ensanchar). A diferencia de prefijos y sufijos, 

     carecen de significado. 

 

 Veamos cuáles son los morfemas flexivos y derivativos: 

 

  MORFEMAS FLEXIVOS. Los morfemas flexivos aportan información 

 gramatical (género, número o tiempo), pero no modifican el significado de la 

 raíz. 

 

a. Morfemas flexivos nominales.   

 ─ El género (gén.). Algunos sustantivos poseen morfemas de género. En 

 castellano son los siguientes: 
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  Ø/-e/-o para masculino y –a para femenino (andén, nene, niño, 

león-a). 

 

 Otras oposiciones más esporádicas son –Ø /-esa (abad/ abadesa); -a /-isa 

(poeta /poetisa); -e/-isa (sacerdote / sacerdotisa); -o /-ina (gallo/gallina); -

or/ -riz (actor/ actriz)… 

  

 En el adjetivo distinguimos dos terminaciones: 

  (Ø, -o/ -a; hablador /-a; blanco/-a). Otros no tienen morfema de  

  género (feliz). 

 

─ El número (núm). Es igual en adjetivo y sustantivo: Ø /-s,-es  

 (libro/libros; leal/ leales).  

   

b. Morfemas flexivos verbales.  

 ─ La vocal temática (VT). Indica la conjugación a la que pertenece el 

 verbo. 

  En la primera conjugación es –a-, Ø y en 2ª y 3ª puede ser e, i, el   

  diptongo –ie– o Ø. 

  ─ Morfemas de número y persona. (PN). Aparecen siempre juntos: un  

  único morfema para las dos categorías: 

  1ª p.s. Ø 

  2ª p.s. -s (menos en el imperativo y el pret. perf. simple: Ø ) 

  3ª p.s. Ø 

  1ª p.p. -mos 

  2ª p.p. -is (menos en el imperativo –d) 

  3ª p.p. -n 

  ─ Morfemas de tiempo, aspecto y modo (TAM). Se trata del mismo  

  caso de antes, es decir, encontramos un único morfema para   

  representarlos. Podemos identificarlo tras separar la raíz, la vocal   

  temática y el morfema de número y persona. A veces no aparece (rez-a- 

  ba-mos; rez -a Ø- mos) 

  Las formas no personales (Inf., Part., Ger.) tienen raíz y vocal temática,  

  pero no morfemas de persona y número ni de modo, tiempo y aspecto. En 

  su lugar, presentan el morfema de Inf, Ger. o Part. 

  Ej: cant- a (VT) –r (morf. de Inf.) 

  Escrib- ie (VT) –ndo (morf. de ger.) 



 3 

  Beb- i (VT) –do (morf. de part.) 

  Las perífrasis y los tiempos compuestos están formados por un verbo  

  auxiliar (de contenido gramatical) y una forma no personal (aporta el  

  lexema). 

 

MORFEMAS DERIVATIVOS. Los morfemas derivativos forman las palabras 

derivadas. Unidos a la raíz, modifican su significado, incluso pueden cambiar su 

categoría gramatical; por ejemplo: Fácil > facilitar, fácilmente, facilón. Cuando el 

prefijo o el sufijo proviene de raíces griegas con significado léxico (homo-, dermo-, 

-algia, -teca), se forman palabras compuestas, no derivadas. 

 

a) Sufijos que forman sustantivos 

  ▪ A partir de adjetivos. Con los sufijos –ura, -era, -idad, -dad, -ez, -eza, 

-ía y –ud se forman sustantivos abstractos: amargura, borrachera, precariedad, 

escasez, riqueza, sequía, quietud. 

  ▪ A partir de verbos. Con los sufijos –ción, -aje, -ada, -ida, -mento 

también se forman sustantivos abstractos: salutación, aterrizaje, arribada, subida, 

cargamento. 

  ▪ A partir de sustantivos. Con los sufijos –azo, -ón, -ado, -ería, -ario, -

ero, -ada, -eda…: portazo, portón, profesorado, tacañería, epistolario, gallinero, 

patada o arboleda. 

 

b) Sufijos que forman adjetivos 

  ▪ A partir de verbos. Con los sufijos –ble, -dizo, -tivo, -dor, -ero, -ín, -

ante, -ente, -iente: doliente, emergente, cantante, saltarín, salsero, corredor, 

lucrativo, corredizo, amable. 

  ▪ A partir de sustantivos. Con los sufijos –oso, -al, -ero, -ático, -ivo: 

ojeroso, formal, rapero, selvático, defensivo. 

 

c) Sufijos que forman verbos 

  ▪ A partir de sustantivos. Con los sufijos –ecer, -ear, -izar: anochecer, 

recrear, aterrizar. 

  ▪ A partir de adjetivos. Con los mismos sufijos anteriores: ennoblecer, 

fertilizar, blanquear. 

 

d) Sufijos que forman adverbios 

  ▪ A partir de adjetivos. Con el sufijo –mente: naturalmente, fácilmente. 

 En la derivación es preciso tener en cuenta: 

 ─ Que existen palabras aparentemente derivadas que no lo son (policía). En 

estos casos no es posible segmentarlas y hemos de analizarlas  como palabras 

simples. 

 ─ Debemos prestar atención a aquellas palabras que llevan doble sufijo 

 (rosaleda), pues es fácil confundir el primero de ellos con un interfijo. 

 ─ Algunas veces pueden aparecer modificaciones fonéticas en la base léxica 

 (alomorfos). Es el caso de palabras como dividir-división o expandir-expansión. 
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LISTADO DE 

PREFIJOS 
 

a-: ateo 

Ad-: adjuntar 

anti-: antiaéreo 

Co-, con-,com-: confluir 

Des-: desocupado 

Dia-: diacrónico 

Dis-: disconforme 

Entre-: entreabierto 

Ex: exmarido 

Extra-: extramuros 

In-: indecente 

Inter-: intercambiar 

Intra-: intramuros 

Peri-: pericráneo 

Pos-: posmoderno 

Pre-: prehistoria 

pro-: prosoviético 

Re-: repeinado 

Requete-: requetebién 

Sub-: subterráneo 

Tra(n)s-: transoceánico 

 

 

LISTADO DE 

SUFIJOS 
-áceo: grisáceo 

-acho: vivaracho 

-aco: pajarraco 

-ada: muchachada 

-ado: reinado 

-aico: algebraico 

-aje: pelaje 

-ajo/a: pequeñazo 

-al: otoñal 

-ales: vivales 

-ambre: pelambre 

-amen: velamen 

-án: alemán 

-áneo: foráneo 

-ancia: importancia 

-ano: parroquiano 

-anza: venganza 

-ar: familiar 

-ario: temario 

-astro: poetastro 

-ata: perorata 

-ático: informático 

-ato: ballenato 

-avo: onceavo 

-azgo: noviazgo 

-azo: portazo 

-bilidad: amabilidad 

-ble: canjeable 

-ción: revelación 

-da: llegada 

-dad: maldad 

-dero: vertedero 

-do: revelado 

-dor: pescador 

-dura: cerradura 

-ear: pedalear 

-ecer: entristecer 

-eda: rosaleda 

-edal: robledal 

-edizo: movedizo 

-ego: gallego 

-ejo: bichejo 

-ena: docena 

-enco: jijonenco 

-engo: realengo 

-eno: chileno 

-ense: castellonense 

-ento: amarillento 

-eño: navideño 

-eo/a: lácteo 

-ería: librería 

-ero: librero 

-érrimo: libérrimo 

-és: montañés 

-estre: terrestre 

-ete: majete 

-ezno: lobezno 

-ez: vejez 

-í: alfonsí 

-ía: alcaldía 

-íaco: elegíaco 

-ica: llorica 

-icio: alimenticio 

-ico: alcohólico 

-ido: mugido 

-iego: mujeriego 

-ificar: dignificar 

-il: tamboril 

-illo: chiquillo 

-ín/a: mallorquina 

-íneo: sanguíneo 

-ino: marino 

-iño/a: casiña 

-ío: griterío 

-ísimo: monísimo 

-ismo: clasicismo 

-ista: guitarrista 

-ita: jesuita 

-ito: ricito 

-ivo: decisivo 

-izar: aterrizar 

-izo: cobrizo 

-menta: vestimenta 

-mente: alegremente 

-mento: impedimento 

-miento: atrevimiento 

-nte: amante 

-ol: español 

-ón: cuarentón 

-or: aterrador 

-orio: bodorrio 

-oso: boscoso 

-ote: muchachote 

-terio: monasterio 

-tor: escritor 

-torio: definitorio 

-ucho: delgaducho 

-uco: ventanuco 

-udo: melenudo 

-uelo: aldehuela 

-ujo: papelujo 

-umbre: techumbre 

-undo: furibundo 

-uno: moruno 

-ura: frescura 

-uro: cloruro 

-uzco: parduzco
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MORFEMAS VERBALES MÁS 

FRECUENTES del 

INDICATIVO 

 

 

 

P/N PRESENTE 

 -Ø 

 -s 

 -Ø 

 -mos 

 -is 

 -n 

 

 

 

 

TAM Pto. IMP. 

        -ba / -ía 

 

 

 

 

TAM Pto. P. S. 

       -é / -í 

     -ste- 

   -ó  

     - Ø 

     -ste 

     -ro- 

 

 

 

TAM FUTURO 

     -ré- 

     -rá- 

    -rá- 

     -re- 

     -ré- 

     -rá- 

 

 

 

 

 

 

TAM CONDICIONAL 

     -ría- 

 

 

 

MORFEMAS VERBALES MÁS 

FRECUENTES del SUBJUNTIVO 
 

 

 

TAM PRESENTE 

        -e- / -a- 

        -e- / -a- 

        -e- / -a- 

        -e- / -a- 

        -é- / -á- 

        -e- / -a- 

 

 

 

TAM PTO. IMP. 

       -ra- / -se- 

 

 

 

 

 

 

FORMAS NO PERSONALES 

 

Infinitivo: -r 

Gerundio: -ndo 

Participio: -do
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2. FORMACIÓN DE PALABRAS COMPUESTAS. Proceso de formación de 

palabras a partir de dos o más raíces o palabras simples.  

 ─ Cuando la palabra incluye una base culta y otra patrimonial, la  

 consideraremos palabra derivada. Por ejemplo, hipermercado, bimensual y 

 teledirigido son palabras derivadas con los prefijos hiper-, bi- y tele-. Sin 

 embargo, hipertrofia, bicéfalo y telescopio son palabras compuestas a partir de 

 dos bases compositivas cultas. 

 ─ Los compuestos sintagmáticos son aquellos que forman una unidad léxica a 

 pesar de poseer dos términos separados ortográficamente (hombres rana, físico-

 químico). Los compuestos propios u ortográficos aparecen unidos y pueden ser 

 cultos o patrimoniales (biblioteca, pelirrojo). 

 La forma de análisis de las palabras compuestas es la siguiente: 

 ▪ Pieles  rojas: [pieles + rojas]. La –s y la -es marcan el plural en ambas palabras 

porque se trata de la unión de un sustantivo y un adjetivo. Sin embargo, si se trata de 

dos sustantivos, se pluraliza únicamente el primer término (globos sonda, hombres 

rana). 

 ▪ Rojiblancas [roj- + i + blanc- + -a + -s]. La –a y la –s indican el género y el 

 número de todo el término. 

 ▪ Telaraña [tela + araña]. Ambos términos se unen a través de una vocal 

 compartida. 

 ▪ Sacacorchos [sac(a) + corcho + -s]. La –s no es morfema de número en este 

 caso. La –a es, en este caso, un resto de la vocal temática (morfema verbal de 

 sacar). 

 

ELEMENTOS COMPOSITIVOS 

CULTOS 

Prefijos 
aero-: aire → aeródromo 

anfi-: doble → anfiteatro 

ante-: alrededor → anteayer 

antropo-: hombre → antropología 

archi-: superioridad → archiduque 

auto-: por sí mismo → autobiografía 

bi-: dos → bimensual 

biblio-: libro → biblioteca 

bio: vida → biosfera 

cardio-: corazón → cardiólogo 

céfalo-: cefalópodo 

clepto-: robo → cleptómano 

cromo-: color → cromatismo 

 

 

 

 

crono-: tiempo → cronología 

demo-: pueblo → democracia 

etno-: raza → etnografía 

filo-: amor → filosofía 

foto-: luz → fotofobia 

helio-: sol → heliocéntrico 

hetero-: otro → heterosexual 

homo-: igual → homosexual 

iso-: igual → isosilábico 

lito-: piedra → litografía 

micro-: muy pequeño → microbio 

necro-: muerto → necrofilia 

pan-: totalidad → panhispánico 

pato-: dolencia → patógeno 

poli-: abundancia → politécnico 

retro-: hacia atrás → retroactivo 
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seudo- (pseudo): falso → seudónimo 

tele-: a distancia → telefonía 

tetra-: cuatro → tetrapléjico 

topo-: lugar → topográfico 

ultra-: más allá → ultramontano 

xeno-: extranjero → xenofobia 

xilo-: madera → xilófono 

 

Sufijos 
-algia: dolor → cefalalgia 

-cida: matador → herbicida 

-cracia: poder → democracia 

-crata: partidario → burócrata 

-fagia: comer → polifagia 

-filia: amor, amistad → cinefilia 

-filo: simpatía → germanófilo 

-fobia: temor → claustrofobia 

-fono: sonido → megáfono 

-gamia: unión → poligamia 

-geno: que origina → lacrimógeno 

-gono: ángulo → polígono 

-grafía: descripción → geografía 

-iatría: curación → psiquiatría 

-latría: adoración → idolatría 

-logía: tratado, estudio → psicología 

-logo: experto → podólogo 

-manía: inclinación → piromanía 

-metro: medida → pluviómetro 

-morfo: forma → antropomorfo 

-patía: afección → homeopatía 

-ptero: ala → coleóptero 

-teca:lugar donde se guarda→ videoteca 

-voro: que come → insectívoro 

-zoo: animal → protozoo

 

 

3. FORMACIÓN DE PALABRAS PARASINTÉTICAS. Proceso de formación 

de palabras en que intervienen simultáneamente la composición y la derivación. 

Se pueden distinguir dos tipos: 

a) A una base léxica unimos simultáneamente un prefijo y un sufijo 

(abotonar, enloquecer, acaramelado). Ahora bien, no todas las palabras con 

prefijo y sufijo se han formado simultáneamente (prefijado, internacional, 

interdisciplinario). Las palabras del primer ejemplo son parasintéticas, pero 

no las últimas, que son derivadas. El prefijo y el sufijo de una palabra 

parasintética son afijos discontinuos ya que se añaden simultáneamente. 

b) A dos raíces o bases léxicas unimos un sufijo. De manera estricta, estos 

términos tampoco pueden funcionar por separado (quinceañero, gordinflón). 

 

4. CLASIFICACIÓN DE LAS PALABRAS SEGÚN LO ANTERIOR 

a) De base léxica o gramatical (sol, sin). 

b) Variables (si admiten morfemas flexivos: relojes) o invariables (si no admiten 

morfemas flexivos: mientras). 

c) Simples (si no tienen morfemas derivativos: calle) 

d) Derivadas (si tienen morfemas derivativos: calleja) 

e) Compuestas ( si tienen dos o más raíces: puercoespín) 
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f) Parasintéticas (si tienen un prefijo y un sufijo simultáneos: endulzar; o dos 

raíces y un sufijo: biempensante). 

5. OTROS PROCEDIMIENTOS DE FORMACIÓN DE PALABRAS 

a) Acortamiento: palabra resultante de la reducción de la parte final o inicial de 

otra palabra; p. ej.: cine, bici, bus y fago por cinematógrafo, bicicleta, autobús y 

bacteriófago, respectivamente. 

b) Sigla: abreviatura formada por las letras iniciales de un sintagma, normalmente 

nombres de instituciones o empresas: ONU o IPC. 

c) Acronimia. Procedimiento para la formación de palabras mediante la unión de 

letras o sílabas del principio y el fin de dos o más palabras que forman una 

expresión. Ejemplos: autobús (autobús + ómnibus), mir (médico interno 

residente) o Renfe ( Red Nacional de los Ferrocaliles Españoles) 

d) Abreviatura. Representación gráfica reducida de una palabra o de un grupo de 

palabras, obtenida mediante un procedimiento de abreviación en que se 

suprimen letras finales o centrales, cerrada generalmente con punto y raramente 

con barra. La abreviatura de afectísimo es afmo.; la de calle, c/; y la de sus 

majestades, SS. MM. 

e) Símbolo. Representación gráfica universal de un concepto de carácter científico 

o técnico, constituida por una o más letras. A diferencia de la abreviatura, se 

escribe sin punto. Ej.: km, @, h, N. 

6. EJEMPLOS DE ANÁLISIS MORFOLÓGICO 

Rentables 
PROCESO 

renta (sust.) > rentar (v.) > rentable (adj.) 

    V 

           rentables (adj.) 

SEGMENTACIÓN 

rent: raíz 

-a: vocal temática perteneciente a la 1ª conjugación del verbo rentar. 

-ble: morfema derivativo sufijo formador de adjetivos, indica posibilidad. 

-s: morfema flexivo de número plural. 

 

CLASIFICACIÓN. Adjetivo. Palabra derivada por sufijación. 

 

Caminaba 
PROCESO 

camino (sust.) > caminar (v.) 

   V 

    caminaba (v.) 

 

SEGMENTACIÓN 

camin-: raíz 
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-a: vocal temática 1ª conjugación. 

-ba: morfema flexivo de tiempo, modo, aspecto (TMA), pretérito imperfecto de 

indicativo. 

∅ : morfema flexivo de número y persona (NP), 1ª o 3ª persona del singular. 

 

CLASIFICACIÓN. Verbo en 1ª o 3ª persona del singular del pretérito imperfecto de 

indicativo. Palabra simple. 

 

Portafolios 
PROCESO 

portar (v.)+ folios (sust.) > portafolios (sust.) 

 

SEGMENTACIÓN 

porta-: raíz 

folio: raíz 

- s: morfema flexivo de número plural. 

 

CLASIFICACIÓN. Sustantivo masculino singular. Palabra compuesta. 

 

Indudablemente 
PROCESO 

duda (sust.) > dudar (v.) > dudable (adj.) 

    V 

           indudable (adj.) > indudablemente (adv.) 

 

SEGMENTACIÓN 

in-: morfema derivativo prefijo. Indica negación. 

duda: raíz 

-ble: morfema derivativo sufijo formador de adjetivos. 

-mente: morfema derivativo sufijo formador de adverbios. 

 

CLASIFICACIÓN. Adverbio. Palabra derivada. 

 

Aterrizar 
PROCESO 

tierra (sust.)> aterrizar(v.) 

 

SEGMENTACIÓN 

terr: raíz 

a- ... -izar: afijos discontinuos de formación de verbos; en el afijo –izar, -a- es vocal 

temática y -r es morfema de infinitivo. 

 

CLASIFICACIÓN. Verbo. Palabra derivada por parasíntesis. 
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Ejercicios de estructura léxica 

 
1. Separa en lexemas y morfemas las siguientes palabras. 

 

extraordinario  -  estudiábamos  -  artistas  -  panadero  -  secretarias -  con 

 

 

2. Di si el morfema es de género o no lo es: 

 

   casa  -  perro  -  bolígrafo  -  lechero  -  silla  -  anciana 

 

 

3. Clasifica estas palabras en compuestas, derivadas o parasintéticas: 

 

pararrayos  -  norteamericano  -  indomable  -  radioaficionado  -  retomar  -  monolito  -  replegar  -  

aconsejable – pasamontañas – ennegrecer - coparticipación 

 

 

4. Analiza la estructura léxica de estas palabras: 

 

señalizaciones  terroso   ilegalizar   sacacorchos 

desterrar  latinoamericano bocamanga   madreselva 

telaraña   varapalo  malhumor   mediodía 

jardinería  polvareda  ensanchar   nubecita 

piececito  vinatero  blanquinoso   mansurrón 

grandullón  cantante  gatito    gatazo 

buenísimo  extrarradio  nutrición   finalizar 

embarcar  desvelar  dermatitis   aeroespacial 

 

5. Analiza la estructura léxica de las siguientes palabras: 

 

arzobispo – bisabuelo – bilateral – contraluz – distraer – emparedar – extraer – excéntrico – 

extraoficial – hipodérmico – pronombre – rehacer – transpirenaico – triángulo – ultraligero – 

nutrición – crueldad – alameda – patada – alumnado – boticario – campanario – robledo – 

monedero – palabrería – honradez – belleza – valentía – ronquido – oportunismo – atletismo – 

oportunista – juramento – sentimiento – repugnancia – clemencia – paciencia – templanza – 

amante – amargos – revisor – matador – calefactor – comedor – rotura – torcedura – ministerial 

– policial – urbano – jamaicano – funcionario – tributario – amigable – deseable – prometedor – 

melillense – carnavalesco – volcánico – grasiento – varonil – estudiantil – rojizo – huidizo – 

odioso – verdoso – florecer – palidecer – memorizar – vaporizar – purificar – santificar – 

tripudo – gafotas – casucha – delgaducho – oftalmología – psicología – xenofobia – fonología – 

democracia. 

6. Indica si las siguientes palabras se han formado por acortamiento, abreviatura, sigla, 

símbolo o acronimia:  

moto, ovni, ONG, mir, etc, BOE, $, bici, km, h, bus, MP3, pymes, láser, san, ESO, Dr., 

DOGV, art., BOE, pról., endocrino, ofimática, tele, vol., TIC, n., Cía., Chelo, Dña., v., cg, 

Ag, adj., módem, sida, UGT, conj., radar, mili. 


